

EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, DOMINGO 16 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 3

Hace un placer de la digestión si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes. ₡ 1-00
3 meses " 2-75
6 meses " 5-00
Número suelto 0-05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

16

SAN JUAN NEPOMUCENO (Patrón de Alajuela).

La luna tiene tres días.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntaronas: 4:38 p. m.
Limón: 4:12 p. m.

Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres	150
Nueva York	155
San Francisco	155
Nueva Orleans	155
París	150
Hamburgo	148
Italia
España	150

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres
Nueva York	156
San Francisco
Nueva Orleans
Francia
España
Italia
Alemania
Jamaica

Oficina Nacional de Estadística, 12 de mayo de 1915.

Nota.—Los demás Bancos no giran.

Mercedo

Dulce de Grecia ₡ 35-00 el 100 de atados de 5 libras.
Dulce de San Pedro ₡ 23-00 a ₡ 25-00 el 100 de atados.
Dulce puriscaleño ₡ 18-00 a ₡ 20-00 el 100 de atados.
Maíz a ₡ 34 fanega.
Frijoles negros ₡ 3-00 cajuela.
Frijoles color (porotos) ₡ 3-00 cajuela.
Papas blancas ₡ 0-35 cuastillo.
Papas moradas ₡ 0-30 cajuela.

Arroz criollo ₡ 18-00 quintal.
Arroz aplachado ₡ 18-00 quintal.
Café 2ª ₡ 24-00 a ₡ 25-00 quintal.
Queso ₡ 40-00 y ₡ 45-00, 1ª y 2ª quintal.
Tabaco Palmares ₡ 90-00 quintal.
Cebollita pequeña, 4 por ₡ 0-05.
Cebolla grande, 3 por ₡ 0-05.

Hoteles

Imperial.—Entradas: John Ernest, de Juan Viñas; G. Pearson, de Londres; Carlos Chamberlain, de la Lnea Central.—Entradas: Walter Lesmau, de Limón.

Defunciones

Carlos Dyer, 32 años, Limón; Rafael Guerrero, 40 años, Orotina; Carlos Luna, 41 años, distrito 3º; Matilde Jiménez, 30 años, Siquirres; Claudia Badilla, 2 años, distrito 1º; Eduardo Sancho, 5 meses, Aserri.

Nacimientos del 12 al 14

Edgar José, de Jorge Antonio Moreno y Julieta Montalegre.
Ramón Francisco, de Susana Arce.
Adalberto de la T. del Socorro, de Javier Campos y Josefina Bermúdez.
Ramón, de Susana Arce A.
Aristides, de Simón González y Paulina Montero.
Bienvenido, de Salomé Guerrero.

Pasaportes

Jesús Macho, para la Habana.
Alfredo Robinson, para Panamá.
Felicitas González, para Panamá.
Garrard Harris, para Colón.

Remates

El lunes a la 1.30 en el Juzgado Primero Civil, casa y solar en el distrito de la Soledad de esta ciudad.

Marítimas

Limón, 15 — Hoy a las 8 a. m. ancló, procedente de la Habana, con tres días de travesía y consignado a la United Fruit Company el vapor americano "Limón", de 2,109 toneladas, Capitán B. Terfry y 4 tripulantes. Sin pasajeros. Correspondencia, 5 sacos.

De La Gaceta

Poder Legislativo

Se adiciona el artículo 68 de su Reglamento Interior con algunas disposiciones lo mismo que el 71.

Comerciales

Los señores Norberto y Alberto Ulate vendieron su establecimiento que tenían en San Ramón al señor don Macario Valverde.

Denunciantes de terrenos

Enrique Mora, de esta capital, denuncia como cabeza de familia 50 hectáreas de baldíos, en Sarapiquí, entre el río Toro Amarillo y la laguna de La Belleza.

— Jesús Cubillo Gamboa, de esta ciudad, en el mismo punto y colindando con el anterior, 50 hectáreas también.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

* CORREDOR JURADO *

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS	TELÉFONO NO. 670
ENGLISH SPOKEN	APARTADO NO. 829
SI PARLA ITALIANO	SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios en el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotogramas y placas para puertos. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y venta de sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS
CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

En la misma ruta

Desvanecido el ideal que servía de cohesión entre los ciudadanos que componían los tres partidos políticos, cuya desaparición analizamos ayer, destruida esa simpatía, más individualista que de ideas, la que por etapas reúne a los hombres al rededor, no en realidad de una bandera sino más bien en torno de un individuo, no deben los ciudadanos abandonar por completo la cosa pública, porque la marcha ordenada y legítima de ella depende en mucho del criterio general, que manifestado en forma, no es cosa despreciable para los gobiernos. Y no siéndolo, buen cuidado tendrán los que lo integran de tomarlo en cuenta, marchando, en consecuencia, de mejor modo la administración pública. El entusiasmo por los negocios públicos debe ser perpetuo y no de tiempo, constante y no veleidoso, para que lo que a todos nos interesa no tome por los atajos que emplean gobiernos de partido en los pueblos indiferentes. De los entusiasmos que nos invaden en épocas eleccionarias hagamos reserva para emplearla, siempre que sea preciso y la patria lo necesite.

La indiferencia en asuntos públicos, perjudicial en extremo, llega a convertirse hasta en crimen cuando la pasividad del individuo permite que se hagan actos ilegales, como sería crimen, o si no tanto, estupidez, ejercida en lo que atañe a nuestros propios y particulares bienes si permitiéramos invertirlos o arriesgarlos en especulaciones impropias o imprudentes.

La patria es patrimonio común que libre nos dejaron nuestros padres y que libre debemos dejar a nuestros hijos ¿cómo, pues, podremos cumplir con esa obligación si dejamos que otros piensen y hagan por nosotros?

El pueblo es soberano y esa soberanía reside en el individuo, en la familia, en el gobierno si sabemos pedir cuentas a tiempo. ¿Cómo podríamos pedir las mañana a los que nos gobiernan, apoderados generalísimos nuestros, si los dejamos hacer a sus anchas, si nuestra pasividad los autoriza? ¿Cómo podríamos pedir cuentas al banquero fraudulento que administra nuestros fondos, si sabiendo que era malo lo autorizamos para hacer y lo dejamos hacer?

Al Estado podemos compararlo a un Banco del que todos somos accionistas. Al Administrador, al gobierno, le damos poder para manejar los intereses pero nos reservamos el derecho de inspección y remoción; desde luego, si administra mal, si se conduce peor, si especula con nuestros intereses y no nos quejamos a tiempo, a quien sino a la luna pediremos cuenta de lo que se ha perdido por no haber hablado cuando se debía?

Y si el Administrador es bueno, no importándole, por lo justo, el control de los accionistas, no se empeñara más por el buen servicio, envanecido por nuestro aplauso?

Todos los ciudadanos, en ejercicios de derechos inalienables, cual más, cual menos son responsables de la victoria o del desastre y no deben quejarse de males que no se atrevieron a prevenir ni tuvieron el valor de señalar.

Por tanto, sacudamos del egoísmo y de la indiferencia que nos mata, agrupémonos al rededor, no del pendón de un partido, sino de la bandera de la patria, interesémonos por los asuntos públicos, despojándonos de prejuicios y de prevenciones y hagamos sentir nuestra voz de aliento o nuestro grito de protesta cuando convenga, con toda la majestad y el valor de los pueblos libres.

Duelo Nacional

Fallece

don Federico Tinoco I.

Pocos minutos después de las once de la mañana de ayer, yendo el señor don Federico Tinoco Iglesias acompañado de la señora doña Emilia v. de Pacheco y de don Miguel Angel Guardia, sobrina y nieto respectivamente, se sintió un tanto mal dándole inmediatamente un síncope. Introducido a la tienda de la esquina, de los señores Romero & C^o fué atendido por sus acompañantes y por otros muchos amigos, suministrándole los auxilios del caso mientras por teléfono y personalmente se solicitaban los médicos. Al tomar un tónico que se le suministraba por el momento, exhaló el último suspiro en brazos de su sobrina y de su nieto, produciéndose inmediatamente gran consternación. El Doctor don José María Soto Alfaro que había llegado diligentemente, encontró ya sin vida al señor Tinoco constatando que su fallecimiento había sido producido por un ataque al corazón.

Seguidamente se dispuso el traslado del cadáver a la casa de habitación de su hijo don Federico, actual Secretario de Estado en el despacho de Guerra y la cual está situada en la parte alta de la Cuesta de Moras.

Rápidamente circuló por toda la ciudad la dolorosa noticia y gentes de todas las clases sociales se la comunicaban. El señor Tinoco fallece a la edad de setenta y cuatro años y aunque últimamente había estado mal de salud todavía era hombre de bastantes energías.

Hace poco tiempo perdió a su señora esposa doña Guadalupe Granados de Tinoco y parece que ese golpe—y es muy natural suponerlo—había afectado hondamente su espíritu y su salud.

Fuó el señor Tinoco un estadista de reconocidos méritos

y un hombre de acción y de empresa, las cuales puso toda la vida al servicio de la industria y de la agricultura, conquistando en estos ramos de la actividad humana renombre autorizado.

Ocupó en diversas legislaturas el puesto de diputado al Congreso, del cual fué Presidente en varias ocasiones, habiendo tenido la honra de que la Cámara le designara el puesto de Designado a la Presidencia de la República en una de las administraciones del señor Iglesias.

La labor del extinto y distinguido ciudadano fué altamente meritoria y su muerte puede considerarse y con razón como motivo de Duelo Nacional.

EL CONTROL presenta a los deudos del señor Tinoco las muestras de su sincero pesar.

Por cable

NUEVA YORK, 13.—Se anuncia oficialmente que los aliados firmaron contratos con fabricantes americanos para la fabricación de shrapnel cuyo monto es de 75 millones. El valor de cada bomba por término medio es de trece dólares.

CHICAGO, 13.—El especialista de la casa Wild Wagner C^o, encargado de la estadística de las cosechas, dice que los datos recibidos demuestran que ocho condados de Kansas central han sido más o menos dañados por las moscas y pájaros, que de Wichita Kansas y de Kansas septentrional se reciben excelentes informes de la cosecha de trigo y avena.

QUENSTOWN, 13.—Una lluvia tempestuosa y un mar picado impidieron que se siguiera buscandáveres, seis más de los cuales se encontraron en la vecindad de Skull, y varios otros bajo una balsa salvavidas y se trajeron a Quenstown. Llegó aquí el dramaturgo Haddon Chambers, que viene por el cadáver de Froham y que embarcará para Estados Unidos el sábado próximo a bordo del New York.

LIVERPOOL, 13.—En la iglesia de San Pedro se celebró un servicio fúnebre en sufragio de las almas de las víctimas del Lusitania.

Entre la concurrencia figuraban varios sobrevivientes del desastre, algunos parientes de las personas que perdieron la vida, el Alcalde y Mr. Booth, presidente de los directores de la línea Cunard. Se continúa buscando el cadáver de Vanderbilt.

VIENA, 13.—El corresponsal en Sofía de la News Freis Press, telegrafía un reportage que hizo a Radoclaboff el cual dice haber manifestado que Bulgaria permanecerá neutral sin preocuparse de los pasos que den las otras potencias.

ATENAS 13.—(Vía Dedesgatch). Las bajas entre los oficiales del ejército alemán que dirigen las operaciones en los Dardanelos son muy grandes. Durante las dos semanas que terminaron el 7 de mayo se llevaron de la península de Callipoli a veinte turcos y alemanes heridos. El tifus reina en el campamento turco. A los hospitales entran centenares de nuevos casos de tifus.

El cuartel general turco se movió a Bodove, Salonica y Adrianópolis están amenazadas por las operaciones combinadas del ejército británico que desembarcó cerca de

Enos y el ejército ruso que desembarcó en Inia. La mayor parte de los barcos de guerra rusos que bombardearon el Bosphoro se retiraron a Inia para cubrir el desembarque de las fuerzas rusas.

LONDRES, 13.—El Daily Telegraph dice que la razón principal por que Italia no ha entrado aun en la guerra del lado de los aliados es porque Rusia insiste en reclamar para los eslavos toda la Dalmacia, lo cual Italia ha objetado con toda su energía. Los diplomáticos italianos manifestaron a los aliados que la posesión de la Dalmacia es cuestión vital para Italia.

NEW YORK, 13.—Eckerman, corresponsal de la prensa asociada que sigue al ejército alemán dice de Brujas con fecha 10 de mayo vía La Haya y Londres: Después de una permanencia de más de una semana con los oficiales alemanes en Bélgica y Francia, halló en las filas alemanas una confianza absoluta en que los aliados nunca podrán penetrar en las filas alemanas. Tienen igualmente firme creencia en el triunfo de la ofensiva alemana en torno de Ypres. Los oficiales me manifestaron que la lucha en aquella localidad es la más sangrienta de toda la guerra y que los ingleses han sufrido todo el empuje de la batalla porque sus pérdidas no tienen paralelo. Pasé, dice el corresponsal, un día en la primera línea de trincheras en la Francia Septentrional. Nuestra comitiva almorzó en los bosques durante un vivo fuego de artillería. Observando, agrega, decididamente un cambio favorable en la actitud de los alemanes hacia los Estados Unidos. Seis generales y un príncipe bavaro almorzaron con la comitiva de los corresponsales neutrales, quienes fueron escoltados a todas partes por los sectores del frente de batalla. Oficiales de alta graduación aludieron repetidas veces a las cordiales relaciones entre Alemania y Estados Unidos. Durante la excursión un Coronel recogió una bomba estallada y la selló. Los oficiales alemanes hicieron comentarios dolorosos sobre las pérdidas de vidas en el Lusitania, pero agregaron que era necesario que los americanos evitaran los barcos de los beligerantes.

WASHINGTON, 13.—Ya se tiene el texto íntegro de la nota de Wilson, pero por órdenes terminantes del Departamento de Estado no se puede publicar ni telegrafiar una sola palabra de ella sino hasta las cinco de la madrugada. Me he esforzado, dice el corresponsal del Herald, en averiguar algo, asegúrase que la nota es muy fuerte y que es imposible que Alemania complazca a Estados Unidos y que exige que se desaprobe los ataques a los barcos mercantes y que cese la guerra de submarinos, incompatible con la civilización, y que se de amplias reparaciones por las pérdidas incommensurables del Lusitania. La opinión general es que es inevitable el gran conflicto.

LONDRES, 13.—Asquith se explicó a grandes rasgos en la Cámara de los Comunes con respecto a los extranjeros enemigos residentes en el país. Declaró que todos los adultos extranjeros pertenecientes al sexo masculino no naturalizados y en la edad militar, es decir entre 17 y 55 años se segregarán y se internarán, y todas aquellas mayores de la edad militar se repatriarán también aunque muchos de ellos podrán quedarse. Se ha nombrado una junta de consejeros para que reciba y oiga las solicitudes de exención de internamiento. Esa junta tendrá poder para internar a los extranjeros naturalizados en caso de necesidad y peligro. Hay una decidida disminución en las manifestaciones anti germánicas en Londres. Es posible

que la inclemencia del tiempo sea hasta cierto punto la causa de esto, pues han estado cayendo fuertes lluvias durante todo el día. En las manifestaciones de animosidad contra los alemanes y en las explosiones de cólera que ocurrieron en las distintas partes de Londres contra ellos, siempre se adoptó la teoría tácita usual de romper las ventanas de las tiendas y quebrar todos los muebles pertenecientes a los teutones. En varios conflictos con la policía ésta mantuvo a raya a los amotinados y por esta razón el daño a la propiedad no ha sido tan grave como en los días anteriores, y en algunos casos de robo y saqueo la policía obró prestamente repeliéndolos.

LONDRES, 13.—Ya es del dominio del público aquí el secreto diplomático de que Chile ha dado a Alemania cinco días para que pida excusas y retire sus críticas a los actos oficiales de Chile en sus relaciones con la Gran Bretaña y sobre el hundimiento del Dresden. Las comunicaciones entre Chile y Alemania han llegado a tal grado de violencia que se cree muy probable una ruptura de relaciones.

PETROGRADO, 13 (oficial).—El frente en Galitzia no se rompió después de la retirada por razones estratégicas. Los rusos, que han asumido de nuevo la ofensiva, esperan tomar completa revancha en la lucha. Entre el Vistula y los Cárpatos, durante los días 8 y 9 de mayo, el plan de los alemanes era romper nuestro frente mediante un golpe asestado con la rapidez del rayo dirigido hacia la vecindad de Flossen y llevado a cabo por seis divisiones de la flor y nata del ejército alemán. No fué sino después de una fuerte preparación por el fuego de la artillería que aparecieron al cabo de esa demostración seis divisiones más en ese frente donde nuestro ejército fué tremendamente sobrepasado en número. En el frente general que media 40 millas, el enemigo concentró tres cuartas del ejército austriaco, una novena del ejército alemán, toda la primera reserva, la mitad de los contingentes de la segunda reserva y además ocho divisiones del frente en Servia, varias nuevas divisiones austriacas, ocho nuevas divisiones de caballería del frente occidental, y contra toda esa masa solamente una de nuestros ejércitos participó en el primer ataque en el cual los alemanes no obtuvieron ningún triunfo táctico. Nuestras reservas por medio de un golpe de flanco permitieron a nuestro ejército rectificar sus líneas ocupándose en posiciones ventajosas y descartando todo temor de una retirada final. Mientras tanto en semejante coyuntura nuestro ejército recibió refuerzos considerables y pudo llevarse a efecto nuestro retroceso metódicamente. Las pérdidas del enemigo fueron inmensas. Cuando nuestras tropas ocupaban el sector montañoso que ocupaba el enemigo, éste proclamaba oficialmente que esas posiciones no tenían ninguna importancia. La derrota de los alemanes en la dirección Malawa y Rotieny ha dado por resultado que se defina más claramente nuestra posición estratégica en Shaveli. Estrechados los alemanes en la dirección de Mlawa, Pomicuevgs y Koono, decidieron como un expediente desesperado emprender una ofensiva decidida en el distrito de Shaveli, habiendo ocupado simultáneamente la estación del ferrocarril de Jeyeny.

El mismo día, ocho de mayo, nuestra caballería entró en contacto con la caballería bávara, a la cual derrotó poniéndola en fuga desordenada, y al medio día del nueve, después de recorrer una distancia de cincuenta verstas, alcanzó a los fugitivos bávaros cer-

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lacines y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

ca de Krakow. La invasión alemana a nuestra retaguardia; sin embargo afectará necesariamente el programa de nuestras operaciones en el distrito de Shavili. La derrota del enemigo en Jayeni y su persistencia en acamparse en las cercanías, robustece la creencia de que espera recibir pronto sus refuerzos en el distrito de Shavili. La presencia allí de un regimiento de la guardia prusiana, indica que todo un cuerpo de ejército ha sido trasladado desde Alsacia a este frente.

Congreso Constitucional

Sesion de ayer

En consideración al sensible fallecimiento de don Federico Tinoco Iglesias, Diputado al Congreso en varias Legislaturas y Designado que fué a la Presidencia de la República, la Cámara acordó suspender la sesión en señal de duelo y nombrar una comisión de su seno para dar a la familia del señor Tinoco las muestras de su condolencia.

Seccion dominical

Conocimientos útiles

Dedicada a las damas destinaremos, los domingos, una sección de este periódico para publicar, en forma amena y atractiva todo aquello que pueda interesarles para la vida del hogar. No acudiremos, para ello, a recetarios y libros en donde se encuentran tales conocimientos, la mayor parte inaplicables en este país, sino que daremos aquellos que nos enseñe nuestra propia experiencia.

El triunfo de una patata

Estaba yo flaco y extenuado. Mi vida era un solemne martirio a las horas de comer, si bien se deslizaba tranquila en el resto del día.

Todo por culpa de las cocineras que casi nunca tienen mano para poner la sal y por el carácter violento de mi mujer.

Cuando el puchero estaba falto del necesario condimento, caía un chubasco de denuestos, y todo se remediaba con poner la sal del caso; pero, cuando salía la sopa cargada, como su cedía casi todos los días, mi tranquila casa se tornaba en un Campo de Agramonte.

El contenido de la sopera inundaba el piso del comedor y a veces no sólo las faldas de la maritornes, sino también mi pobre y único saco de semánear, y no el de coger fiestas porque los domingos me sentaba a la mesa en mangas de camisa. La cara de mi consorte se inyectaba de sangre, se le dilataban las pupilas, vociferaba a gritos, maldecía a todo el gremio cocinero y por último, era el infeliz hijo de mi mamá quien pagaba no sólo los platos rotos de la mesa sino todos los demás, viéndome, a la postre, obligado a salir como una flecha a la calle y a matar mis apetitos modestamente donde Bartolo Serra o en el Café Pastel.

En una de mis "incurciones" a esos honrados lugares de reparación estomacal, enterado de mis penas un bondadoso cuanto entendido pinche me

dió un consejo. Una vez en mi casa, al amparo de un montón de leña, transmitió a la cocinera y desde ese día reina la más absoluta paz en mi hogar, pues el caldo está siempre "a punto".

Todo consiste, mis amables lectoras, en poner a la sopa o al caldo cargados de sal, una simple papa mondada y dejarla cocinarse pocos minutos, en los cuales absorberá por completo el exceso de condimento.

pájaros cantores que llenan de armonías los árboles benéficos y ayudan al agricultor al aumento de las cosechas?

Estamos en el mes de los pájaros y ojalá que aquellos que los aman y los comprenden emprendan ahora campaña enérgica y constante para que no se ausenten de nuestros alrededores privándonos de sus melodías y de sus encantos.

LEÓN DEL MONTE

Compramos y vendemos ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

Por los pájaros

Estamos en el mes de los pájaros; y por doquiera se ven muchachos armados de flechas y con los bolsillos llenos de piedras para acabar con los generosos pobladores de los jardines, que recelando la persecución de la infancia ignorante y la de los adolescentes perversos se retiran de los alrededores de las ciudades para refugiarse en la fronda protectora de la selva.

Unos turistas que visitaron el país hace dos años, paseaban por la Sabana y decían a un amigo tico que los acompañaba: esta es una naturaleza pujante, pero triste; no hay bastantes pájaros". Duro y merecido reproche por el abandono con que miramos a las dulces avecillas que cantan el despertar de la aurora y saludan el declinar de la tarde.

Sin protección alguna, los pájaros son en Costa Rica víctimas de la crueldad y la vagancia de numerosos rapaces que recorren campos y jardines en busca de seres indefensos a quienes ultimar. Si algunas de nuestras especies de pájaros presentan una marcada tendencia a desaparecer, no es porque las condiciones de vida les sean hostiles sino por la persecución constante de que son objeto.

El año antepasado, el personal de la escuela de un pueblo no distante de la capital, reunido en conferencia, acordó la defensa de los pájaros contra los niños ladrones de nidos y se esforzó con éxito lisonjero en su favor por nando entre los alumnos del plantel una "Sociedad amiga de los pájaros".

La generosa y humanitaria iniciativa no traspasó los lindes del caserío para los escolares que oyeron a sus maestros hablar de los pájaros y sus nidos con tal amor y duración, que un sentimiento de piedad floreció esplendoroso en sus tiernos corazones. Si la semilla germinó lozana en una humilde escuela del campo, por qué los maestros de iniciativa que comprenden su elevada misión no hacen lo que los ignorados educadores de la escuela en que hallaron amparo cierto los

Cabos Sueltos

Por estética, por ornato, por decoro debe la Junta de Educación de esta ciudad proceder lo más pronto posible a reponer los vidrios rotos de las ventanas del edificio Metálico. En el estado en que está es una vergüenza pública que urge hacer desaparecer. Lo que en días pasados alegó la Junta respecto a la poca protección que en el caso concreto presta la policía activa no es disculpable, porque creemos que no se negará la Comandancia de Plaza, si oficialmente se le solicita, a poner un policial fijo en el Edificio, como lo tienen las casas de los Ministros y otras de los que no lo son. Tampoco se excusará el señor Gobernador de prohibir el juego de football en la parte occidental de la plaza, juego que es una de las causas que contribuyen a destruir los cristales.

Voluntad, un poco de buena voluntad es lo que se necesita en todo.

Valioso donativo.—Doña Esmeralda v. de Morales ha ofrecido ₡ 5.000 (cinco mil colones) para emplearlos en la construcción del Sagrario del Palacio de la Delegación Apostólica en esta ciudad. Además, dona quinientos colones para ayudar a la construcción del referido Palacio.

Nos aseguran que en la Penitenciaría no hay local adecuado para albergar a delincuentes menores de edad, los cuales tienen que confundirse con criminales de toda especie: que el Comandante actual del establecimiento considerando mala y peligrosa esa confusión, se ha visto en el caso de recluir en el jardín a esos menores, algunos de los cuales son de tan poca edad, que da tristeza verlos allí.

No sabemos por qué se envió a esos niños delincuentes a ese centro de castigo y no de corrección, en donde acaban de perder todo sentimiento de moral y de honradez, que tal vez solo dormita en el fondo de sus abandonados cerebros en espera de algún ser compasivo que los despierte.

Si las tendencias de la justicia moderna son de regeneración, si es obra de la más alta caridad y de la mayor conveniencia social volver a los descarriados al camino del bien, por qué los jueces, en vez de condenar a esas semi criaturas a purgar penas por delitos de que talvez ellos no sean responsables, sino el abandono en que crecieron, no se les envía a alguna hacienda, a algún taller en donde aprendan a ser útiles y abandonen la viciosa pendiente en que los ha colocado la desgracia? De desearse sería que pensarán en eso los

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalos

SUSCRIPCIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

encargados por la ley para aplicar o administrar justicia.

Personales.—Don Eduardo Maroto Ruiz, empleado muy cumplido de la Aduana de Limón durante varios años, se encuentra gravemente enfermo, al extremo de no haber esperanza de que se salve. Quiera Dios hacer un milagro y con él.

—Así mismo se encuentra bastante grave don Emmanuel Jiménez Bonnell. Hacemos votos sinceros por su restablecimiento

—Enferma de cuidado está la muy apreciable señora doña Neri Orozco de Evans. Vivamente deseamos que recobre muy pronto la salud.

Oído a la caja. Personas estimables que han tenido la bondad de visitarnos nos han ofrecido datos ciertos sobre:

Palos ofrecidos en Limón por un Juez a un declarante.

Injusticias cometidas por el mismo.

Desfalcos en las Juntas.

Expendidos a la vez que demoras de pago de la Municipalidad de Puntarenas.

Granjerías de algunos de nuestros municipios.

Negocitos a la sombra municipal y así por el estilo. A todos hemos ofrecido complacerlos, pues nuestra labor es moralizadora, y aunque se nos vengán encima tormentas y cataclismos y aunque tengamos que perder amistades lavaremos los trapos sucios.

Ira de Dios! Los maestros han alborotado el cotarro y ya la sesión memorable asume los caracteres de conmoción nacional. Miren que no son tan mansos como se dice los imitadores de Jesús, y poco faltó para que los nuevos nazarenos, los indignados preceptores sacaran del templo a mojiçón ce-

rrado a los combatidos jefes. Y los alumnos del Liceo, por otra parte, tramando conspiraciones para llevar de nuevo a la biblioteca a un empleado al cual el Director del establecimiento despidió por menos que con recuerdos allí donde otro nombre reciben las espaldas. Expulsión fué la sentencia del Consejo de Profesores y a la calle fueron 18 estudiantes como quien dice nada. Ay, Severo, Severito, cómo está la Pedagogía!

Niños rateros pululan por todas partes pidiendo en las casas una limosna, con el propósito de aprovecharse no sólo de la caridad que se les hace sino con él muy vituperable de robar lo que esté a su alcance. Estos perdidosos multiplicados deberían ser perseguidos por la policía para saber si efectivamente piden por hambre o si lo hacen por vicio.

Se dice que algunos diputados republicanos no miran con simpatía el proyecto de ley de accidentes del trabajo. Qué habrá de cierto en eso?

Por una tuerca fué herido el comerciante Felipe J. Arrieta. Un escolar se acercó a dicho señor a comprarle una tuerca valorada en 25 céntimos. El escolar se creyó timado, por lo que le arrojó una pieza de hierro a Arrieta, hiriénolo en la nariz.

PESAME

Enviamos nuestras expresiones de condolencia al estimado periodista don Héctor Guevara Santos, así como también a su distinguida señora por la prematura e inesperada muerte de su niñita.

MENTHOLATUM



Curación rápida y segura de catarro, croup, garganta, oídos, ojos, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, neuralgia, picaduras, quemaduras e inflamaciones.

Para señoras no tiene rival.

Se dan muestras gratis UNICOS AGENTES PRECIO ₡ 0-80

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

de Mariano Jiménez R.

Cables de ayer

LONDRES, 13.—El cruce-ro protegido "Goliat" fué torpedeado en los Dardanelos. Se teme que el número de muertos sea más de quinientos. "El Daily Mail" dice de Calais: lo poco que queda de Ypress está actualmente ardiendo en llamas. Cerca de la línea de fuego todos los caminos y en crucijadas los aran las bombas, les abren profundos cráteres. Las líneas británicas frente a Ypress son como otro Galway después de un derrumbamiento de pantanos hasta tal extremo que las trincheras han perdido completamente su forma, quedando al descubierto y que la mayor parte de la lucha se está verificando en campo raso, cubiertos por defensas a medio cubrir en los cráteres abiertos por las bombas. Salvo en Ypress, la batalla ha amainado por el momento. En presencia de la colosal concentración de cañones, las pérdidas de los ingleses han sido inmensas; dichosamente para la infantería alemana, es inferior para su artillería.

PARIS, 13.—La Agencia Havas dice de Atenas textualmente: La escuadra aliada penetró de nuevo anoche en los Dardanelos, bombardeando a Kildlibadar, Chana, Kalessi y Nagara. El bombardeo cesó a las ocho y se reanudó a las dos, continuando aun. Aunque los turcos han sido reforzados, el bombardeo les causa muchas bajas y pierden constantemente terreno. Las trincheras turcas están llenas de cadáveres.

NUEVA YORK, 13.—Los directores de la Asociación de Comerciantes obsequiaron un lunch a los delegados americanos en el Hotel Astor. Hicieron uso de la palabra Vanderlich y Molny en representación del Alcalde Makone. Vanderlich dijo: "Había venido a nuestra tierra en el momento en que el alma y la conciencia de la Nación se exhiben en toda su sinceridad. En estos días podreis aprender más de nuestro carácter que en ningún tiempo pasado. Podreis obtener algunas revelaciones instantáneas de nuestra naturaleza si nuestra conducta nacional en estas circunstancias de prueba en que nos encontramos colocados os revelan a vosotros y a vuestro pueblo que nuestros ideales nacionales caminan de acuerdo con los vuestros, si nuestras acciones fuesen tales que llevasen el convencimiento de que como pueblo poderoso verá lo que es claramente justo, recto y honorable de las naciones internacionales y que hemos comprendido con toda calma lo que nuestra conducta debe y hubieseis encontrado que tenemos firmeza de propósitos y valor para el sacrificio si fuere preciso exigir con eficacia de cualquiera otra nación con quien mantenemos relaciones.

LONDRES, 13.—La Reuter recibió una comunicación oficial de la Ciudad del Cabo, en que dice que Botha tomó a Windhook, cogiendo una cantidad considerable de material rodante de ferrocarril. En los Comunes, Churchill, anunciando el hundimiento del Goliat por un torpedo, dijo que tenían aún muy pocos detalles

precisos, pero que era casi seguro que el número de víctimas ascienden a 500 muertos. Asquith anunció que todos los enemigos varones que se encuentran en Inglaterra y que tengan más de la edad militar se repatriarán, y que en algunos casos también las mujeres y niños.

ROMA, 13.—Asegúrase que el Gobierno prepara el libro verde que se distribuirá a los miembros del Parlamento que se abre el 22 de mayo. El libro revela la política del Gobierno y los acontecimientos internacionales. Lo reina madre ha ordenado que el segundo piso del palacio se transforme en hospital en caso de guerra.

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS



LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.



Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

*MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

DE

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL. Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos. Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA GRIOLLA